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我眼中的创业逻辑
我在硅谷的创业可谓一波几折：一开始是缺

钱，等到把 NetScreen 做得风生水起后，接连两

次有被大公司收购的好机会，却又阴差阳错地因

为各种意外而未果。 

我们后面登陆纳斯达克也并非一帆风顺。最

初是财务管理方面存在缺陷，审计未过关。经过

一年的调整，做好财务管理后，又适逢 9·11 恐

怖袭击事件。  

回顾自己的创业历程，我觉得有一点是对的，

那就是一开始不要想技术，而是从市场做起。创

业之初，我和团队花了整整 3 个月的时间做市场

研究，直到把问题想透了才开始动手。 

做企业，技术创新固然很重要，但我认为，

商业的敏感度更重要。而且，越到后来，越发现

对市场和客户理解的重要性。 

如果现在有人拿着商业计划书找到我，说有

1 个技术，面向 3 个市场，我会毫不犹豫地把计

划书打回去。我更希望看到的是：创业者专注于

某一个领域，可能会用 3 个产品来打 1 个市场，

再后面可能有 9 项技术作支撑。我认为这才是正

确的逻辑。

 

我是这样做投资的
我认为一个好的创业切入点通常具备三大特

征：

· 市场已经存在，

· 规模比较小，

· 同时又高速增长。 

市场已经存在的好处是，不需要再去教育客

户。

商业敏感度比技术创新更重要

邓锋

邓锋，北极光创投创始
人、董事总经理。拥有
宾夕法尼亚大学沃顿商
学院工商管理硕士学位、
南加州大学计算机工程
的硕士学位和清华大学
电子工程的硕士学位，
被称为硅谷最成功的 5
位华人企业家之一。



34

观点

  2017年第4期
  

总第 73 期

《水木清华》

规模比较小，意味着大企业还没有意识到这

个市场，或者是已经意识到了但觉得没必要做。

这样我们就可以用革命性的技术去迅速占领

市场，并随着市场的高速增长而发展。 

2005 年，我从硅谷回国，创立了北极光创

投公司。截至目前，北极光创投已募集三只人民

币基金和三只美元基金，完成了对国内 60 多家

公司的投资，投资组合中的知名企业包括展讯通

信、汉庭酒店、开心网、维络城等。 

作为投资人，我遴选创业者有 3 条标准。 

· 最重要的是创业者的价值观；

· 其次是创业者的学习能力，尤其是快速

学习的能力；

· 最后才是创业者的经历和经验。

在考察创业者的时候，我会看他的办公室有

多大，他同事的办公室有多大。他和同事交流的

时候，是不是经常打断同事的话。有时候我也会

当着他同事的面，故意问他一些刺激性的问题，

看看他在压力之下是如何反应的。 

对投资者而言，做创业者的尽职调查是投资

必做的功课。比如访问创业者的朋友、过去的同

事，甚至包括创业者之前所创公司被解雇的员工。

当然不会因为有 1 个人说他坏，我就认为他坏。

我常常会电话访问十几个人，综合他们的意见，

这样我就能比较清楚他的为人。 

正是由于对尽职调查的重视，我做投资不仅

行业比较聚焦，地域也很聚焦。举个例子，如果

让我去投江西的一个农业项目，我第一个反应是

不投，因为我在那里没有熟悉的人，所以我只投

能够做尽职调查的人。 

另外我并不鼓励大学生刚毕业就出来创业，

因为我更看重的是培养企业家精神。而关于企业

家精神，我最看重的一点就是要有高于财务回报

的理想。虽然当年我在英特尔 Cye 公司的薪酬待

遇不错，且有价值 100 万美元的股票期权，但我

却一门心思想自己创业。 

到 2005 年回国创业时，我已经在美国待了

15 年。当初回国创业，我同时面对着三方面的挑

战，即从企业家向投资人角色的转变，从美国市

场到中国市场的转变，以及不是做外资风险投资

的中国公司，而是做自己的创投基金。虽然苦难

重重，但我始终坚持自己选择项目的价值观，即

做 Farmer ( 农民 ) 而不是做 Hunter ( 猎人 )。 

因 为 Hunter 是 打 一 枪 换 一 个 地 方， 而

Farmer 是找到好的种子，然后施肥、精心培育。

所以我希望做投资不只是赚钱，更是希望能实现

一些梦想，比如培养世界级的公司和企业家。

有财务回报要求很正常，但一定要有更高的

理想，比如说这件事情我很喜欢，有更大的志向。

创始人千万别装酷
一个公司的独特性不仅体现在你怎么做技术

和产品，更体现在你是怎么建造一个有能力的团

队，因为只有团队才能够发现客户的需求，能够

做出客户想要的产品，并最后把产品卖出去，从

而帮助公司建立品牌。 

所以从这个角度而言，作为 CEO 要能把最

好的人招来并留住，用小团队取代大兵团作战便

是一种对管理的创新，但实际上这也是一种商业

模式创新。 

一个企业做到最后就是人的问题，能解决这

个问题的只有创始人。 

我之前创业之所以能够成功，有很多幸运的

成分，但后面总结起来，还是当时自己对人的问

题解决得比较好。我们公司有不少清华最优秀的

毕业生，把这些人放在一起，很不好管。能招来

应该不容易了，更何况你还想把他们留住。 

我比较幸运的是在清华当过辅导员，有很多

跟人打交道的经验。我管理的部门，连续四年半，

每年的自动离职率少于 1%。 

作为公司的创始人，你就是要想招到比你强

的人，而如何招到比你强的人加入，我的一个心

得就是，自己先不要装，将自己真实的一面呈现

给他看。怀揣着一颗赤诚之心，这是会增加你人

格魅力的一点。 

在公司运营当中，虽然你也不是公司的每个

战略决定都要告诉员工，但你一定要将自己的真
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实想法跟团队分享，让他们跟你同喜同忧。千万

别装酷，别装得自己什么都行。

我们公司经营四年多上市，这个过程并不是

一帆风顺，而是经历了三起三落。低谷的时候我

会跟员工开诚布公，对他们说，很抱歉，我们真

的犯错误了。

关于商业模式的思考
我们正处于移动互联网这样一个好时代，每

个人都可以随时随地的连接，这个移动化的时代

给我们制造了大量的碎片化时间，当然也给我们

带来了很多新的思维与商业模式的创新。 

这里我有一个例子，当初自己没有投资

Workday 公司是我人生中犯的小错误之一。 

2009 年，Workday 融资，创始人是我的好

朋友，他希望我能投资，这个公司当时年收入 1

亿美元左右，一年亏损 2000 多万，而估值却高

达 3.5 亿美元，我当时没有投资。而我另外一个

好朋友投了 5000 万美元。2012 年 Workday 上市

之后，估值大概 50 亿美元，而 2013 年即使其收

入只有 3 亿多美元，亏损 1.7 亿，公司估值却高

达 100 亿美元。 

后来我反思，Workday其实是值那么多钱的，

它是在用云服务的方式做 HR 软件。过去卖 HR

软件，每年收取 15% 的服务费，现在就把软件当

成一种服务，用的时候再交钱。过去是卖软件，

现在是把软件给你，商业模式也就马上改变了。

还有一个例子，因为我是做芯片出身的，早

年我曾在英特尔参与过奔腾 1 和奔腾 2 的设计， 

1997 年当我创建 NetScreen 的时候，网络速度从

10MB 提高至 100MB，所有的软件都不行了，做芯

片是很自然的选择，因为做芯片能解决这个问题。 

做完芯片就想卖芯片，但我需要先将芯片卖

给一个做系统的，等他再往下边卖，而这就有两
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个问题：第一是我的成功是建立在下游企业的成

功之上，他成功我才能成功；第二我对客户不了

解，因为当中隔了一个层级。 

我们做防火墙这个产品，当时全世界有三十

多家防火墙公司，我们就必须考虑怎么赚钱、产

品怎么卖、产品怎么到达客户等问题。最后，我

们选择不卖芯片而是卖系统，因为客户买了我们

的芯片之后只能用我们的系统。而我们一旦做了

这个系统，就比别人好很多。 

我做防火墙肯定不如做了很多年的人做得

快，因为我们团队当时只有几十个人。我们当时

提出一个“硬件防火墙”的概念，在思科的基础上，

将原来的软件路由器变为硬件路由器，从软件防

火墙升级为硬件防火墙，把其中的芯片做起来叫

硬件加速。 

事后我自己总结到，当时 NetScreen 之所以

能成功是源于几个创新，

第一是技术创新，硬件上有自己的芯片；

第二是商业模式的创新，我不卖芯片，而是和

系统结合在一起卖，将硬件加速放在整个系统里。

这意味着，单做芯片的厂商无法跟我打，而

一个软件公司要做硬件就必须改变自己 DNA，不

是买硬件就能解决问题。 

原来许多对手都将防火墙看成安全产品，而

我把它看成是网络产品，因为一系列的网络安全

都是基于各种网络的协议。我这么一定位，商业

模式便和对手产生了差异化。而一旦这样定位以

后，员工组织也不一样，NetScreen 的员工有一

半做网络，一半做安全，对手也很难追。 

虽然卖的可能是同一个东西，但如果你把定

位和角度变一变，结局可能就彻底不一样。

坦率地讲，我自己最喜欢的项目就是在一个

已经存在的高速成长市场中，采用技术上或者商

业模式上的创新来服务客户。 

NetScreen 就是采用不同的产品定位和技术，

一开始主打需要高性能产品的客户，然后逐渐把

功能再跟上，再一下子扩大。仅仅用了 4 年，

NetScreen 就从零做到了公司上市，上市第一天

市值就高达 24 亿美元。

不做悲情英雄
创业应该持有什么态度是一个很有意思的问

题，现在大家都在说创业需要有“坚持”的心态。 

但每个人的“坚持”都不一样，有些人为了

理想而坚持，有些人为了责任感。还有些人说，

即使这个公司不行了，我也要最后一个倒下去。

从领导力方面来看，责任感、理想和胸怀等这些

都是很好的素质。 

然而，在我看来，创业应该是一件快乐的事，

你不应该悲情地去坚持。你应该是因为喜欢而愿

意天天干自己的事，而不是为了达到上市目标，

不是为了给投资人或者父母一个交代，否则你就

会太累太辛苦了。 

确实，创业有的时候要靠聪明，要靠信念，

然而这种信念一定是源于你喜欢做这个事。即使

你相信做一件事能给你带来金钱，但如果不能获

得快乐，那么你就很难用心做下去，而如果你不

用心去做，那么这件事情就会变得很复杂。 

我曾投资过一个创业者，一个很聪明的海归，

他做事也很接地气，我也有幸投资了他。但是几

年之后，我发现他的企业虽然没犯过什么特别大

的错误，但做的总是不温不火。不久前，他把公

司卖掉了，我们从中也赚了不少的钱。 

我就问他，为什么卖公司，他坦率地讲：我

是在用脑子做企业而不是用心去做。某种程度上，

他也是在坚持，这种坚持是责任感的一种体现，

但却没有那种热情和激情，因为他不喜欢自己所

做的事。 

曾经有人问我的理想是什么，我说自己的理

想就是做投资，能不能做投资人里的第一不重要，

每天能跟创业者打交道和头脑激荡这本身就是一

件令我高兴的事。 

我追求的是一个状态，而不是最终结果。 

总之，坚持别太悲情，如果你把创业做成特

别悲情的事，要经历多少苦最后达到目标，最后

就算挣钱了，身体和家庭可能都会受到影响。

（本文转载自公众号《天使社区》）


